

Résumé

Interview réalisé par la Fondation Jean Monnet pour l'Europe
Journées Témoins des 18 et 19 avril 1997

Interviewer: Philippe NICOLET, rédacteur en chef de TVRL

JM = Jean Monnet

CA = Comité d'Action

Q = question

R = réponse

Samedi 19 avril
Katharina FOCKE

J'ai toujours vécu dans l'idée européenne. Mon père avait écrit un livre (vers 1937 ?) sur une union européenne pour éviter la guerre.

Mon père était opposant à "Mein Kampf". Il a donc du rester hors d'Allemagne. Nous étions au Liechtenstein pendant la guerre, et ailleurs avant cette période. A neuf ans, je suis même allée à l'école à Lausanne. Le fil rouge de ma vie a été l'intégration politique européenne.

Q: Lorsque l'on parlait de Robert SCHUMAN, on lui associait JM ?

R: Naturellement ! Il (?) savait, et je savais qui inspirait Robert Schuman. Pour ma thèse, j'ai été impressionnée par JM.

Q: JM était-il un homme qui ne faisait qu'utiliser les forces de gauche, ou bien y croyait-il réellement ?

R: Il utilisait toutes les forces politiques...pour faire du bon travail. Il était très réaliste. Il a cherché avec un respect très démocratique à réunir les forces. Il n'utilisait pas, il mobilisait.

Q: Votre première rencontre a eu lieu en 1969 ?

R: Oui, avec BRANDT, et KOHNSTAMM, à la Chancellerie. D'habitude, JM téléphonait avant les réunions pour s'informer sur la situation. Il se renseignait sur les plus petits détails psychologiques, pour se mettre "in the picture". Mais pour la première rencontre, cela ne s'est pas passé de cette manière. Il s'est rendu compte que quelqu'un de très renseigné, moi, avait été spécialement placé auprès de Willy Brandt pour les questions européennes.

KF évoque l'extrait du film de Suffert projeté au colloque et l'opinion de JM sur WB.

JM disait de Willy Brandt qu'il était généreux. Et WB disait de JM qu'il était noble. Il existait une grande confiance mutuelle.

Les négociations pour l'entrée de la Grande-Bretagne, celles pour le Plan Werner, etc. étaient dures, difficiles. JM venait personnellement avec quelques bouts de papier pour convaincre les personnes d'agir. JM ne lâchait pas jusqu'au "oui".

Il travaillait beaucoup avant l'entretien. Il téléphonait toujours, pour se tenir au courant. Il avait une volonté incroyable.

La vraie création de JM, ce sont les institutions européennes, libérées des ordres des gouvernements. C'est tout à fait nouveau. De même que son activité de rencontre et de contacts avec les chefs d'Etat. Cette activité aboutit concrètement à un dialogue perpétuel des chefs d'Etat.

Pour ce qui est de l'Europe actuelle, je pense que le rôle de l'Etat est en diminution, ce qui renforce l'autorité de l'Union européenne. Je pense aussi que les gens sont responsabilisés au niveau personnel, par exemple pour les questions d'environnement. Mais l'Etat national gagnera sa vraie importance en travaillant avec les institutions comme l'Union européenne.

Jean Monnet peut se vanter: une guerre entre les pays de l'Europe de l'ouest ne peut plus exister.